

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 19 DE OCTUBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Noticias de Lóndres hasta 23 de setiembre.

Secretaría de Negocios extranjeros 23 de setiembre.

El vizconde de Castlereagh ha recibido los siguientes oficios enviados por Mr. Thornton, lord Cathcart, y sin Carlos Stewart desde Juterboch y Toplitz con fecha de 31 de agosto, y 1.º y 8 de setiembre.

Primero.

Juterboch 8 de setiembre. Milord; casi al momento de enviaros mi oficio de ayer, datado en Bruck, salí de este lugar, porque el baron de Wetterstedt recibió orden del Príncipe Real para reunirse con él. He llegado aqui esta mañana, y tengo el honor de enviaros ahora el boletin de las operaciones de anteayer, cuyos resultados han sido los mas importantes, é immortalizan al ejército prusiano, contra quien el enemigo habia dirigido todas sus fuerzas, sosteniendo aquel la lucha con un valor y firmeza sin exemplo. Las noticias venidas de Mecklemburgo confirman la retirada de Davoust á Schwerin, y el haber pasado el Elba con direccion á Magdeburgo. Y como es posible que este movimiento estuviese combinado con el ataque de Ney para hacer una diversion á la marcha sobre Berlin, el conde de Walmoden recibió orden de aproximarse á Magdeburgo por la orilla derecha del Elba, con el objeto de observar los movimientos de la guarnicion de aquella fortaleza. El cuerpo del general Hirschfeld ha sido destinado igualmente contra Wittemberg, y el cuerpo principal del ejército aliado debe tomar tales posiciones que pueda estorbar todos los movimientos por la parte de Torgau. Se sabe que Bonaparte ha tomado el mando del ejército contra el general Blucher, quien se ha movido ya de Laubau hácia Gorlitz; y siendo posible que Bonaparte quiera obrar de acuerdo con la guarnicion de Torgau contra este ejército, ha sido preciso dar las disposiciones á este respecto.

El quartel general permanecerá aqui hasta mañana; pero las tropas han

continuado avanzando, y se han mandado reunir 60 suecos al cuerpo del general Bulow para que esten á sus órdenes. Tengo el honor &c.=E. Thornton.

OCTAVO BOLETIN DE LOS ALIADOS.

Jüterboch 8 de setiembre. El 4 de este mes trasladó el Príncipe Real su cuartel general á Rabenstein. Quando S. A. R. empezaba á moverse con el ejército ruso y sueco hácia Roslau para pasar por allí el Elba y dirigirse á Leipsick, supo que el enemigo, despues de manifestar intencion de pasar á la orilla izquierda del Elba, habia vuelto repentinamente á sus atrincheramientos de Teuchel y Tragan, frente de Wittemberg. Este rápido movimiento hizo presumir que el enemigo intentaba ó acometer al ejército aliado al paso del Elba, ó marchar rápidamente sobre Berlin. El Príncipe Real suspendió el movimiento de las tropas, á las que hizo saber que no se verificaria la marcha hasta el dia siguiente.

Se enviaron hácia Roslau, á las órdenes del teniente coronel Holst, ayudante de campo de S. A. R., dos batallones, uno sueco y otro prusiano, con el objeto de que reuniesen todos los materiales necesarios para la construccion de un puente. Los partes dados por nuestros puestos avanzados anunciaban que el enemigo marchaba hácia Zahme. El 4 de setiembre por la tarde atacaron fuerzas muy superiores aquel punto, ocupado por la division del general Dobschutz, perteneciente al cuerpo del general Tavenzien, y fue sostenido con gran bizarría. Rechazado el enemigo en varios ataques volvió á entrar en sus atrincheramientos frente de Wittemberg. Al dia siguiente 5 se renovaron los mas obstinados ataques contra Zahme, y á pesar del valor del general Dobschutz y de las tropas de su mando, la posicion fue tomada: lo mismo sucedió, despues de una gran resistencia, á la posicion de Seida, que ocupaba el cuerpo del general Tavenzien. Los partes que daban los habitantes del país, puestos avanzados y agentes secretos anunciaban positivamente que el enemigo tomaba el camino de Torgau, y estos avisos serios daban de hora en hora, y apenas habia una persona que nos dixese que se dirigia á Jüterboch.

A las tres de la mañana del 6 de setiembre el Príncipe Real salió de Rabenstein, y reunió sobre las alturas de Lobessen los ejércitos sueco y ruso. S. A. R. esperaba los partes del general Tavenzien, á quien juzgaba muy adelantado, quando recibió uno del general Bulow, en que le avisaba que el enemigo marchaba hácia Jüterboch. S. A. R. le mandó inmediatamente que atacase el centro y retaguardia del enemigo antes que el general Tavenzien, que defendia las avenidas de la ciudad, fuese arrollado por la superioridad del enemigo. El ejército sueco, que habia ya andado mas de dos millas alemanas, se dirigió hácia Jüterboch, de donde aun distaba tres millas, y fue seguido del ejército ruso, excepto la vanguardia mandada por el conde de Woronzow y el cuerpo del general Czernicheff, que permanecieron frente de Wittemberg. Inmediatamente empezó un gran fuego de artillería y fusilería entre las tropas prusianas y el enemigo. Los cuerpos rusos y suecos, despues de haber hecho marchas forzadas, hicieron alto por un momento para formarse en linea de batalla. El ejército prusiano de 40000 hombres sos-

tuvo entre tanto con valor verdaderamente heroico los repetidos esfuerzos de 70⁰ enemigos auxiliados por 200 (piezas de artillería)

La contienda era desigual y mortífera. Sin embargo las tropas prusianas no se desconcertaron ni un solo momento; y si algunos batallones prusianos fueron obligados á ceder por instantes el terreno que habian ganado, despues volvieron á recobrarle. Mientras sucedia esto 70 batallones rusos y suecos, 10⁰ caballos de ambas naciones y 150 piezas de artillería marcharon en columnas de ataque, dexando los intervalos necesarios para desplegar en línea. Quatro mil caballos rusos y suecos habian avanzado á todo escape en socorro de algunos puntos contra los que el enemigo dirigia principalmente sus ataques. Su presencia empezó á contener al enemigo, y lo concluyó la de las columnas. El ejército enemigo tocó luego retirada, y entonces le acometió la caballería con un valor semejante á la furia, y llevó el desorden á lo interior de las columnas enemigas, que se retiraban precipitadamente por el camino de Dahme. La fuerza enemiga se componia de quatro cuerpos de ejército, á saber, del de Oudinot, Bertrand, Regnier y Arrighi, y de 30⁰ á 40⁰ polacos de infantería y caballería, mandados en jefe por el mariscal Ney.

Los resultados de esta batalla, que se dió junto á la aldea de Donnwitz, de donde tomará en adelante su nombre, eran hasta ayer mañana 5⁰ prisioneros, tres banderas, de 25 á 30 cañones, y mas de 200 carros de municiones. El campo de batalla y el camino por donde se retiró el enemigo se hallan sembrados de muertos, heridos y de muchas armas; de estas se han hallado ya 6⁰. El enemigo, perseguido vigorosamente, y pretendiendo marchar á Torgau, no conseguirá llegar al Elba sin sufrir aun mayores pérdidas. Ayer mismo por la tarde el general Wobeser, á quien se habia enviado con 5⁰ hombres desde Luckau á Dahme, acometió esta última ciudad, donde Ney, Oudinot y Arrighi tenian su quartel general, y se hallaba tambien parte del ejército enemigo, que se encaminaba á Dresde; allí hicimos 2500 prisioneros. El mayor Itelwig con 500 caballos avanzó á Sweinitz, Itertsberg, y durante la noche atacó una columna enemiga, á la que cogió 600 prisioneros y ocho cañones. El general Orourck al frente de su caballería hizo mas de 1⁰ prisioneros, y tomó algunas piezas de artillería. Las tropas ligeras estan continuamente haciendo prisioneros. El general Regnier se mantuvo mucho tiempo expuesto al fuego de nuestros tiradores como un hombre que deseaba la muerte. Hasta ahora podemos calcular la pérdida del enemigo en 16⁰ hombres, mas de 50 cañones y 400 carros: por lo que hace á muertos y heridos debe ser inmensa. La mitad de la guardia de Ney fue pasada á cuchillo. Oudinot acometió en persona la infantería del general Tavenzien. La pérdida de los prusianos es grande, y asciende á 4.650⁰ hombres muertos y heridos. Los resultados de este dia deben servir de consuelo á todo verdadero patriota, que en la muerte de éstos hombres valerosos verá asegurado el triunfo de la causa de su patria. Las tropas rusas y suecas han sufrido poco. Todos los cuerpos manifestaron á porfia su valor y amor á la patria. El heroico exemplo que demostró esta vez el ejército prusiano existirá eternamente en los anales de la fama militar, y animará á quantos peleen por la independencia de Alemania. Las tropas rusas y suecas que entraron en combate con-

tribuyeron con bizarría á los esfuerzos de sus camaradas. (Elogia mucho á los generales Bulow, Tavenzien y otros.)

Se ha celebrado un solemne *Te Deum* en cada uno de los cuerpos de ejército por las victorias que han conseguido los aliados desde el principio de las hostilidades. Se hallan entre los prisioneros muchos saxones, que han pedido licencia para formar una legion saxona para pelear por la independencia de los Soberanos y libertad de la Alemania. El Príncipe Real ha convenido en ello, persuadido de que el zelo de estos valientes servirá de satisfacción á las potencias aliadas.

Segundo oficio.

Quartel general imperial de Toplitz 1.º de setiembre. Milord: el Emperador Alexandro llegó á Praga el 15 del pasado. La mayor parte del ejército ruso de la Silesia y un cuerpo prusiano se movieron hácia la Bohemia en los dias 11 y 12, y se reunieron al ejército austriaco en los dias 17 y siguientes del mismo mes de agosto. El 19 los Emperadores y el Rei de Prusia pasaron revista al ejército austriaco, excepto á dos cuerpos que ya estaban en la frontera cerca de Lungfern y Tignitz. El 22 todo el ejército aliado pasó en quatro columnas las fronteras hácia la Saxonia por Piterswalde, Marienburg, Altemburg y otro lugar á la izquierda de este. — Habiendo encontrado el conde de Wittgenstein sobre la derecha á Guvion St. Cyr, y arrojádote dos veces fuera de sus posiciones en las fronteras, le atacó á la bayoneta en las líneas de Pirna, cuya posicion ganó en la misma tarde. El 23 se movieron diferentes columnas hácia la derecha con el objeto de concentrarse. El quartel general imperial estuvo el dia 21 en Comotau: el 22 en Robelitz, y el 23 en Mitseid. El 24 se trasladó á Reichstadt cerca de Dippolwalde. El 25 á las tres de la mañana los frentes de todas las columnas estaban á la retaguardia de las alturas que circundan á Dresde por la orilla izquierda del Elba. Los puestos avanzados del enemigo fueron rechazados y reconocidas las obras de defensa. No podia ganarse la ciudad por un golpe de mano sin mucha pérdida; y como no habia un motivo para tan gran sacrificio, se determinó no emprenderle, y el ejército se acampó. El dia 26 el enemigo al abrigo de sus baterías intentó recobrar sus puestos avanzados, lo que motivó un cañoneo que duró todo el dia. Los austriacos asaltaron al anochecer un reducto, y clavaron la artillería: diéronse algunos ataques para llamar al enemigo; y si las circunstancias lo permitian, para perseguirle hasta la ciudad. El 27 el tiempo, que hasta entonces habia sido extremadamente húmedo y frio, se mudó en mui nebuloso, lloviendo sin cesar mas de 24 horas. El enemigo se presentó con fuerzas superiores: presentó sobre su derecha grandes masas de infantería auxiliadas por artillería; y ataques del centro protegidos por las fortificaciones. A esta amenaza, que no era temible, sobre la izquierda austriaca mas allá de Plauen, junto al valle de Tharand, se opuso un número suficiente de tropas austriacas; pero al medio dia llegó la noticia de que Pirna estaba ocupada de nuevo por grandes fuerzas; y que el general Blucher en 6 dias habia tenido cinco acciones, dos de ellas generales, la una con Bonaparte en persona sobre el Bober; y la otra, en

que despues de haber cogido los equipages de Macdonald, se habia retirado á Jauer. Al mismo tiempo salieron de la ciudad grandes columnas, y se formaron en masa para atacar la derecha, con el objeto de envolverla y cubrir el movimiento de la izquierda por el otro lado del Elba. Parecia pues que el enemigo queria evitar el combate en los caminos de Leipsick y Erfurt, y mover la izquierda para ganar la línea de Bohemia. Se determinó hacer inmediatamente un movimiento de flanco en cinco columnas hácia la derecha, con el objeto de ganar los pasos mas importantes antes que el enemigo, y elegir un campo de batalla en Bohemia en lugar de otro junto á Lutzen, hácia donde no era probable que el enemigo se adelantase. En este dia hubo algunas acciones parciales, en que el enemigo tuvo muchos muertos y prisioneros por las cargas de caballería; y asi se continuó por ambas partes con un vivísimo cañoneo y fuego de fusilería. El terreno que está todo lleno de barro, se hallaba en algunas partes tan cenagoso, que ni la caballería ni la infantería podian pasar sin gran dificultad, y la artillería y carros se hundian hasta los exes. El Emperador Alexandro pasaba por frente de la línea hácia el costado derecho, donde se habia mandado dar un ataque, y se habia detenido algun tiempo para hacer mover varios batallones rusos: el fuego de dos baterías francesas cruzaba el terreno que atravesaba, quando el general Moreau, que estaba hablando con S. M. I., fue herido: la bala le dió en la pierna, atravesó el caballo, y le rompió la otra, de modo que el general tuvo que sujetarse á la amputacion de ambas por encima de la rodilla. Es imposible manifestar magnanimidad y sosiego de espíritu mas heroico que el del general durante todo el tiempo de esta terrible catástrofe (1), y á vista de tanta firmeza y tranquilidad hai toda esperanza de que se conserve su vida. Fue transportado en unas andas mas allá del Eger. El Emperador no le dexó en el momento de su herida hasta que los cosacos le trasladaron sobre sus lanzas: despues de la operacion fue á visitarle con el Rei de Prusia, y continuamente le hacen toda especie de obsequios. El quartel general quedó aquella noche en Reichstadt, el 28 en Altemberg y el 29 en Duchs. — El dia 29 el enemigo, mandado por Vandamme, se movió en fuerza por Pitterswalde hácia Olendorf y Culm, y trató de acometer los equipages y ar-

(1) Lo que se dice en este oficio respecto á la presencia de ánimo del virtuoso Moreau se comprueba con el siguiente artículo sacado de los papeles ingleses:

„Segun refiere un criado de Moreau, el dia 27 de agosto á las quatro de la tarde, quando ya habia sido herido en ambas piernas de una bala de cañon, se le llevó á Noethlitz, donde fue preciso amputárselas por baxo de la rodilla: despues de la operacion pidió de comer y té; pero solo tomó el té; á las siete, conducido en unas andas y acompañado de soldados rusos, fue llevado á Passendorff; pasó la noche en casa de Mr. Tristchen; tomó solo té, y se quejó mucho de sus dolores. El 28 á las quatro de la mañana los soldados rusos le llevaron á Dippoldeswalde; tomó pan y limonada en casa del hornero Watz, y una hora despues se le trasladó en un coche hácia las fronteras de Bohemia. Se espera que dentro de quatro semanas esté capaz de trabajar en el gabinete, y formar planes para la campaña. Entre la comitiva de este general habia un indiano, que parecia inconsolable por la herida de su amo.”

tilería, que se dirigian hácia Toplitz por los caminos que se justan en aquel lugar. Las guardias rusas de infantería, que el día anterior habian abierto un paso para 100 piezas de artillería, de las que ni siquiera una se perdió, rechazaron este ataque; y auxiliadas por parte de la caballería de la misma guardia imperial rusa y por los coraceros, impusieron respeto al enemigo todo el día, mientras que las columnas de equipages y artillería pasaron por su retaguardia. A la tarde fueron reforzadas por algunos batallones de granaderos rusos, y se reunió en Toplitz una considerable fuerza. Enviáronse órdenes al general Kleist, cuya columna de tropas prusianas debía moverse por Zinwalde hácia Olendorf, para que estuviese pronto, y atacase al general Vandamme por la retaguardia luego que las otras tropas le atacasen por el frente.

El día 30 se reunieron á estas tropas las divisiones austríacas Colloredo y Bianchi, mandadas todas por el general Barclay de Tolly. El Emperador, el Rei y el príncipe de Schwartzemberg estaban en una altura junto al campo. El enemigo se hallaba alojado cerca de Culm, en la casa de campo de la familia de Thum, y en los bosques. El ataque se dió vigorosamente á las 10, y el enemigo ya perdía terreno quando apareció el general Keist. Entonces el enemigo se volvió contra los prusianos, por entre los que pretendió con gran ímpetu abrirse paso; pero los ataques de los aliados fueron tan vigorosamente executados que el enemigo fue destrozado en todos los puntos, y arrojado dentro de los bosques. Quedaron prisioneros en la noche el general Vandamme y otros tres mas, incluso el general Haxo, su mejor ingeniero, y se halló muerto á otro. Se cogieron algunas banderas, de 40 á 50 cañones, y algunos millares de prisioneros. Otros dos generales y algunos millares de soldados, que se habian refugiado á los montes, se han entregado esta mañana en Pitserswalde. (El general Stewart en su oficio dice que además de los dos generales referidos se cogió prisioneros al general Giot, Itimberg, al príncipe de Reuss, todo el estado mayor de Vandamme y 500 hombres, con 60 piezas de artillería y seis banderas.) Las guardias rusas y la caballería tuvieron nueva ocasion de distinguirse. El quartel general estaba en Toplitz el 30, y ha permanecido allí hasta hoi. El 30 fue acometido el general Wittgenstein mas allá de Altemberg, y rechazó al enemigo. Hoi han abandonado enteramente las montañas los franceses. La derrota del enemigo, causada por el príncipe Bernadotte, y por el general Blucher, cuyos partes han llegado anoche, influirán probablemente en las operaciones de todos los ejércitos. Finalmente las brillantes acciones del 29 y 30 junto á Toplitz aunque executadas por una sola parte del ejército, han tenido las consecuencias de una batalla decisiva. Esta mañana se ha cantado el *Te Deum* al frente de las guardias rusas: han asistido los tres Soberanos, y á su presencia han desfilado las guardias al paso de parada, de modo que mas bien parecía que salian de un campo de instruccion, que el que habian sido empleadas en marchas forzadas y en acciones por espacio de 18 días sin interrupcion. Sir Carlos Stewart presenció todas estas acciones, y por desgracia fue herido ayer de un casco de bomba por encima de la rodilla; pero no le ha lastimado el hueso; y espero que se curará en breve. = Cathcart.

Tercer oficio.

Toplitz 31 de agosto. Milord: tengo la gran satisfaccion de noticiaros que á la salida del correo Ficher para Inglaterra ha llegado un oficio del general Blucher, con fecha de Holstein, en la Silesia, á 30 de agosto, en que participa á S. M. prusiana que acometió nuevamente al enemigo en una posición detras del rio Bober, y le batió completamente, haciendo prisioneros al general Putow y la mayor parte del estado mayor de Mardonald, y que igualmente cogió dos águilas y 22 cañones. Desde el dia 26 hasta el 29 el cuerpo del general Blucher ha hecho 150 prisioneros y tomado 100 piezas de artillería. A la salida del oficial portador de los pliegos del general Blucher habia llegado á su quartel general la noticia de haber entrado aquel dia en Beautzlau el general Horn. — Se han cogido 22 cañones, ademas de los 60 de la accion de Culin del dia 30, y tambien mas carros de municiones.

Secretaría del almirantazgo 21 de setiembre.

El contra-almirante Moor escribe el 10 de setiembre á Mr. Croker desde la plaza de Rostock, participándole que el general Walmoden tenia el dia 8 su quartel general en Domitz.

Hemos recibido cartas de Altona, fechas del 14, 16, 17 y 18 de setiembre hasta las ocho de la noche, anunciando que Bonaparte, segun decia Mr. Thornton, habia tomado el mando de los cuerpos de Ney y Oudinot, y dando el dia 10 cerca de Juterboch una gran batalla, la mas sangrienta de la campaña, en la que fue derrotado con pérdida de 6000 hombres; y habiendo sido cortado por el camino de Dresde, huyó hácia Magdeburgo con 12000 hombres de la guardia imperial. Se esperaba por momentos que Dresde cayese en poder de los aliados. — Catorce mil prusianos atravesaron el Elba en Domitz; y Davoust se halla cortado, sin poder pasar á la orilla izquierda del Elba. Aun estaba Hamburgo en poder de los franceses.

Por un correo austriaco, que llegó á Deal el 21, se ha recibido la noticia de haberse entregado Dresde á los aliados, é igualmente se supo la victoria del general Blucher. — Por noticias de Hamburgo de 15 de setiembre se sabia que el general austriaco Nugent ocupó á Fiume el 25 de agosto.

N. B. El teniente general C. Stewart en su oficio de 29 de agosto calcula la pérdida de los aliados en las acciones del 26, 27 y 28 de agosto delante de Dresde en 11000 hombres entre muertos y heridos: la del enemigo fue mayor, y ademas se le hicieron muchos prisioneros. — Segun noticias de Altona de 16 de setiembre y de Hamburgo del 15 los cosacos entraron el dia 7 en Leipsick, y rescataron 2000 austriacos prisioneros: en la misma ciudad habia entre los dias 5 y 7 del mismo mes 2000 franceses heridos.

Las gazetas de Paris solo llegan hasta 16 de setiembre, y únicamente traen el siguiente boletin, debiendo observar que ha gastado nueve dias en llegar á Paris. ¡Qué tal es el estado á que por fin se halla reducido Bonaparte!

Paris 15 de setiembre. S. M. la Emperatriz ha recibido del ejército las noticias siguientes, con fecha de 6 del corriente por la tarde.

El 2 de setiembre el Emperador pasó revista en Dresde al primer cuerpo, cuyo mando confirió al conde Lovau. Este cuerpo se compone de tres divisiones, Dumonceau, Philippon y Teste. Ha perdido menos gente de lo que se habia creído, y se presentan muchos dispersos.

El general Vandamme no murió, quedó prisionero: el general de ingenieros Haxo, que habia ido en comision cerca del general Vandamme, tuvo igual suerte.

El 23 el Emperador hizo noche en el castiño de Harta, situado en el camino de Silesia, y el 24 en la aldea de Hochkirch mas allá de Bautzen. Luego que S. M. hubo partido de Lowenberg ocurrieron en Silesia acontecimientos de la mayor importancia. El duque de Tarento (Macdonald), á quien el Emperador habia dexado el mando del ejército de Silesia, habia tomado las mejores disposiciones para perseguir á los aliados y desalojarlos de Jauer: con efecto, el enemigo tuvo que abandonar sus puestos, y sus columnas iban en completa retirada.

El 26 el duque de Tarento tomó sus medidas para envolverlo; mas en la noche del 27 al 28 el Bober y demas rios que en él desaguan salieron de madre: en menos de siete ú ocho horas los caminos quedaron cubiertos con tres ó quatro pies de agua, y todos los puentes fueron arrebatados por el corriente de las aguas: nuestras columnas se hallaron aisladas unas de otras: la que estaba destinada á envolver al enemigo no pudo llegar: los aliados se apercibieron bien pronto de esta mudanza de circunstancias.

El duque de Tarento empleó los dias 28 y 29 en reunir sus columnas separadas por la inundacion, las cuales pudieron ganar el punto de Bunzlau, cuyo puente era el único que habia quedado; mas una brigada de la division Puthod no pudo llegar, y este general en vez de seguir ladeando las montañas, contramarchó sobre Loevenberg, donde rodeado de enemigos, y del rio que tenia á sus espaldas, habiendo antes empleado todos los medios de defensa, hubo de ceder al número. Setecientos ú ochocientos soldados que sabian nadar se salvaron; los demas quedaron prisioneros: el total de estos que en aquel lance nos hizo el enemigo subirá á 3 ó 400: perdimos dos águilas y los cañones de la brigada.

Despues de estas circunstancias, que habian fatigado el ejército, repasó este sucesivamente el Bober, el Queisse y el Neisse. El Emperador llegó á las quatro á las alturas de Hochkirch, mandó por la tarde volver sobre el enemigo, le hizo abandonar las alturas de Vochlemburg, y persiguióle el 5 hasta Goerliz. El general Sebastiani dió algunas cargas de caballería en Reichembach, é hizo prisioneros.

El enemigo repasó á toda priesa el Neisse y el Queisse, y nuestro ejército tomó posicion sobre las alturas de Goerliz mas allá del Neisse. El 6 por la tarde el Emperador volvió á Dresde. El general de brigada Jomini, gefe del estado mayor del tercer cuerpo, ha sido condenado á muerte por haberse pasado al enemigo.

Madrid 18 de octubre.

El viernes de la semana pasada anterior se presentó en esta capital de paso para la línea el acreditado batallón de Lena. Un inmenso pueblo salió á recibir á este lucido cuerpo, que tantas veces ha excitado nuestra gratitud empapando sus bayonetas en sangre francesa. Noticioso el ayuntamiento de que venia desprovisto de calzado, acordó fixar en las esquinas el siguiente aviso: Los individuos y dependientes del ayuntamiento constitucional de esta villa á sus expensas han determinado proveer con 800 pares de zapatos á los soldados del regimiento 2.º de Voluntarios de Madrid y batallón de Lena, entregándose mañana á este 300 pares en el acto de la revista, respecto tener que marchar inmediatamente á la línea, y se ha presentado hoy de tránsito en esta capital desprovisto de un artículo tan necesario. El heroico vecindario de esta corte, siguiendo el exemplo de dicho donativo, es de esperar concurrirá á aquel acto con iguales prendas á remediar la perentoria necesidad que padecen estos dignos defensores de la patria; en el supuesto que el mejor adorno de qualquiera ciudadano será baxar mañana al Prado con un par de zapatos para tan beneméritos españoles. No dudando el ayuntamiento de su generosidad contribuirá á una accion tan recomendable y digna de sus ideas. = Madrid 14 de octubre de 1813. = Angel Gonzalez Barreiro.

El vecindario de Madrid, tan generoso en el año de 1813, á pesar de su imposibilidad y miseria, como en el de 1808, quando nadaba en la abundancia, se presentó en el Prado al dia siguiente, poniendo en menos de dos horas mas de 200 pares de zapatos en manos del comandante de dicho batallón. Esta escena admirable, executada sobre las cenizas de los héroes del 2 de mayo, ofreció dos rasgos dignos de toda atención. Los que entregaban los zapatos alargaron los brazos, y ocultaron su rostro, sin optar á otro premio que la satisfacción de auxiliar á los ilustres defensores de la patria. Y el comandante del batallón de Lena por otro lado se limitó á lo puramente necesario, tomándose no mas que un par de zapatos para cada soldado, y dexando los restantes á disposicion del ayuntamiento para otras urgencias de igual naturaleza. ¡Acciones dignas de la patria de los héroes!

El domingo 10 del corriente entraron en la villa de Reinosa dos batallones del regimiento imperial de Alexandro, con mas de 1300 hombres, sus banderas &c. Estos beneméritos españoles, traídos de Rusia por los ingleses, habían desembarcado en Santander el dia 8. El primer batallón, cuya fuerza consiste en mas de 900 plazas, arribó anteriormente al mismo puerto: se halla en la actualidad en Santillana de la Mar esperando órdenes. El capitán comandante de los primeros ha estado ocho años en el Norte. Muchos de los soldados son de los que volvieron cinco años hace con el marques de la Romana, y desembarcaron entonces tambien en Santander: hechos prisioneros

por los franceses, se les obligó (como á todos) á tomar las armas contra la Rusia, adonde se pasaron; y han dado por dos veces la vuelta por la Europa. La historia de cada uno de estos soldados es digna de atencion; y la presencia, gallardía y subordinacion de los tres batallones les hace acreedores á apellidarse dignos compañeros de los cuerpos de tropas nacionales que tantas pruebas estan dando en el dia de disciplina y valor.

El dia 27 de setiembre último entregó el Lord, por su propia mano, las insignias de la orden del Baño á los generales conde Dalhousie, Stewart, Murray, quartel-maestre general, y Packenham, ayudante general. Con este motivo, y en razon de ser dia del aniversario de la batalla de Busaco, S. E. dió una comida de 50 cubiertos á sus generales y ayudantes de campo.

El alcalde constitucional de la villa de Enche, en la provincia de Guadalupe, D. Bernardo Blanco, dirigió en el mes pasado á sus convecinos una proclama llena de los mas tiernos sentimientos de honor y generosidad. Su objeto es no perder momentos en la enseñanza de primeras letras, ínterin se establece el plan general de educacion; y para dar pruebas de su zelo en favor del pueblo, ha abierto una escuela gratuita, en la que ofrece enseñar á leer, escribir, contar y doctrina cristiana á quantos niños y niñas concurren, por un año entero, que vencerá en 1.º de setiembre de 1814. Dicha proclama pues concluye en los términos siguientes: „No es de esperar, amados convecinos míos, que desprecieis un beneficio tan grande como se os hace, ni una ocasion tan oportuna sin mas molestia que enviar vuestros hijos á la enseñanza. Los padres de familia que así no lo executaren serán anotados para dar parte todas las semanas al señor gefe político de la provincia, para que determine su condigno castigo. ¿Qué mas puede hacer vuestro convecino que tomarse un trabajo tan penoso como es la enseñanza de primeras letras y educacion de la niñez sin interes alguno? ¿Querreis, á pesar de todos éstos medios que se os presentan, abandonar vuestros hijos? No, no lo espero así de vuestro honrado procedimiento..... &c.” La diputacion provincial, en vista de tal rasgo de patriotismo, despues de tributar á su autor las mas expresivas gracias, lo ha elevado á noticia del gobierno, procurando su publicidad por quantos medios son imaginables.

Proclama de lord Wellington despues de la accion del 31 de agosto de 1813.

Guerreros del mundo civilizado, aprended á serlo de los individuos del quarto ejército español que tengo la dicha de mandar.

Cada soldado de él merece con mas justo motivo que yo el baston que

empuño: el terror, la arrogancia, la serenidad y la muerte misma; de todo disponen á su arbitrio.

Dos divisiones inglesas fueron testigos de este original y singularísimo combate, sin ayudarles en cosa alguna por disposicion mia, para que llevasen ellos solos una gloria, que no tiene compañera en los anales de la historia.

Españoles, dedicaos todos á premiar á los infatigables gallegos; distinguidos sean hasta el fin de los siglos por haber llevado su denuedo y bizarría adonde nadie llegó hasta ahora, adonde con dificultad podrán llegar otros, y adonde solos ellos mismos se podrán exceder, si acaso es posible.

Nacion española, la sangre vertida de tantos Cides victoriosos, 18^o enemigos con una numerosa artillería desaparecieron como el humo, para que no nos ofendan jamas.

Franceses, huid pues, ó pedid que os dictemos leyes, porque el quarto ejército va detras de vosotros y de vuestros caudillos á enseñarles á ser soldados.

ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reino se ha servido dirigir al señor secretario del despacho de Marina el decreto siguiente:

Don Fernando VII, por la gracia de Dios y por la Constitucion de la monarquía española, Rei de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reino nombrada por las Cortes generales y extraordinarias: „Hallándose vacante la secretaría del despacho de Estado, que interinamente desempeñaba D. Antonio Cano Manuel, he tenido por convenienté disponer se encargue de ella en los mismos términos D. Juan O-Donojú, secretario del despacho de Guerra. =Tendreislo entendido, y dispondeis lo necesario á su cumplimiento. =Cádiz 10 de octubre de 1813. =A D. Francisco de Paula Osorio.”

Con la misma fecha se ha servido la Regencia del reino dirigir al señor secretario del despacho de la Guerra otro decreto del tenor siguiente:

Don Fernando VII, por la gracia de Dios y por la Constitucion de la monarquía española, Rei de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reino nombrada por las Cortes generales y extraordinarias: „Atendiendo á que el secretario del despacho de Gracia y Justicia D. Antonio Cano Manuel queda por ahora suspenso del exercicio de este encargo á consecuencia de la orden de las Cortes de fecha de ayer, he venido en nombrar á D. Manuel García Herreros para que se encargue interinamente del despacho de la propia secretaría, en consideracion al mérito, instruccion y demas circunstancias que en él concurren. =Tendreislo entendido, y dispondeis lo necesario á su cumplimiento. =A D. Juan O-Donojú.”

El Sr. D. Francisco de Assin, juez de primera instancia en esta corte, que conoce de la testamentaria de D. Isidoro Weis, radicada en la escribanía de provincia de D. Juan Garrido, ha estimado se celebre junta general de todos sus acreedores é interesados, señalando para ella el día 28 de noviembre próximo, á las nueve de la mañana, en la casa del señor juez, mandando que por este medio se avise á todos los referidos acreedores é interesados para que les conste, y que concurren por sí, ó por persona que diputen con las competentes facultades; en inteligencia de que á los que no asistiesen les parará todo perjuicio la resolución de los concurrentes.

A virtud de providencia del Sr. D. Francisco de Assin, juez de primera instancia en esta corte, se ha mandado sacar á pública subasta, á instancia de un acreedor, por término de 30 días, contados desde el 16 del corriente, una casa sita en esta corte en la calle de S. Juan, barrios de Jesus Nazareno, distinguida con el número 18 de la manzana 250, compuesta de 2126 $\frac{5}{8}$ pies de sitio, tasada en 4 del corriente en 24736 rs. vn. La persona que quiera hacer postura á dicha casa acuda á la escribanía de provincia vacante que sirvió últimamente D. Juan Antonio Zamácola.

Don Juan Gonzalez de Salcedo, vecino de Pedro Muñoz, en la Mancha, desea saber quiénes fueron los herederos de D. Josef Cruz Mayor, caballero comendador de Bastimentos de Castilla en la órden de Santiago, y oficial agregado á la plaza de Cádiz, para comunicarles noticias que les interesen.

Elementos de geometría con notas, por A. M. Legendre, miembro del instituto nacional de Francia, y de la sociedad real de Lóndres, traducidos al castellano por D. Antonio Gilman: un tomo en 4.º con láminas. Véndese en la librería de Arribas, calle de las Carretas.

Tratado de las fiebres perniciosas intermitentes, por J. L. Alibert, médico del hospital de S. Luis, miembro de la sociedad de la Escuelá, y de la de medicina de Paris, asociado de la academia de Madrid &c. &c., traducido del frances al castellano por la tercera edicion corregida y aumentada por el mismo autor por J. M.: un tomo en 4.º Véndese en la librería de Arribas, calle de las Carretas.

Método para purificar ó fumigar las habitaciones donde haya habido viruelas, sarampion, calenturas malignas y otras enfermedades contagiosas con las sales nitro-muriáticas y los ácidos sulfúrico y muriático. La explicacion y los ingredientes se venden en la botica del Noviciado, calle ancha de S. Bernardo.

Periódico sin período, ó el Faramalla intermitente: papel que se publicará en días indeterminados á voluntad de su autor, y por esta razon no admite subscripciones. Se hallará en las librerías de Hurtado, calle de las Carretas, y de Minutria, calle de Toledo.

Observaciones políticas acerca de la dimision del mando del ejército español hecha por el invicto duque de Ciudad-Rodrigo. = El Grajo: por el autor del Moscon y anteriores. Se hallarán en la librería de Perez, calle de las Carretas.

La opinion pública, ó Diálogo de un agente suyo con el redactor de la gazeta de Aragon. Se hallará en las librerías de Perez, calle de las Carretas, y de Novillo, calle de la Concepcion.

Portada para la Constitucion de la monarquía española, promulgada en Cádiz á 19 de marzo de 1812. Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.